

EL REGIONAL

Subscripciones

Castellón, un mes. 1 peseta.

Y para el trimestre. 3

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Resoluciones

A los señores suscriptores de provincias

Resoluciones de 0,25 pesetas líneas.

En las provincias los suscriptores

Año VIII.—Núm. 1.378

Castellón.—Jueves 20 de Diciembre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

Habló Sagasta

al renegar de su abolengo liberal, y de las ideas que un día le hicieron fuerte y respetado.

Ha hablado el Sr. Sagasta en el Congreso, y su discurso de tonos templados y suaves, y eminentemente gubernamental, ha sido el consentimiento tácito que el jefe del partido liberal, ha puesto al pie de las capitulaciones matrimoniales de la Princesa de Asturias.

Nosotros no esperábamos otra cosa del Sr. Sagasta; conste pues que no nos han sorprendido sus declaraciones, ni las que uno de los prohombres del fusionismo, el Sr. Montero Ríos, pronunció ayer en el Senado, dos días después de haber sido recibido este hombre público en Palacio, y de haber conferenciado con la Regente.

Las protestas que en el Congreso pronunció el jefe de los liberales, con la «boca chica» como sueña decirse, tienen la cualidad de no satisfacer a nadie, como ocurre siempre con los términos medios y con lo eufemístico a que tan aficionado se muestra el Sr. Sagasta.

Estas protestas, por débiles, no darán gusto a la opinión liberal, que tenía derecho a esperar de su jefe, un acto en armonía con su historia política, y con las excepcionales circunstancias que estamos atravesando.

Este acto pudo realizarlo el Sr. Sagasta, cuando hace ya algún tiempo, se puso en su conocimiento el funesto é implacable proyecto de matrimonio; no llevándolo a cabo entonces, pudo hacerlo también ahora, con motivo de la acalorada discusión a que ha dado lugar, pues sobrábanle al Sr. Sagasta medios para realizarlo, con garantías de éxito completo, teniendo como tenía en su favor a la opinión pública de España, opuesta al casamiento.

Para ello era preciso, romper moldes, realizar un acto de energía, de oposición valiente y decidida, y esto que tanto habría satisfecho a los españoles y quizá a Europa entera, no entra en la política del Sr. Sagasta, ni en sus procedimientos oportunistas, que por lo que a este asunto se refiere, podrían encajarse en la conocida fórmula de los fisiócratas *Laissez faire, Laissez passer*.

Si el Sr. Sagasta deja hacer la boda de la princesa con el hijo del Ayudante de D. Carlos; deja pasar este nuevo motivo de futuras discordias civiles, que el jefe de los liberales habría podido evitar si hubiese querido; y todo ello, lo realiza únicamente por móviles cortesanos, por hacerse grato a Palacio, para que la regia prerrogativa recompense el día de mañana la conducta de un partido, que si en el Poder fue funesto para España, perdiendo nuestras colonias, y humillando nuestra bandera, no lo ha sido menos en la oposición,

Nota del día

Romero Robledo, Silvela y Azcárraga han conferenciado, tratando sobre los preparativos para inaugurar la estatua de Olinovás.

En Palacio siguen recibiendo felicitaciones de soberanos y príncipes, con motivo de la boda.

Romero Robledo intervendrá mañana en la discusión del Mensaje.

Sagasta ha autorizado a los diputados grandes de España que pertenecen a su partido, para votar el Mensaje.

Según dicen de Londres, la prensa de aquella capital refleja la preocupación del gobierno inglés por el giro que toma la campaña del Transvaal.

Se ha publicado una proclama de la reina Victoria apelando a la adhesión del ejército en las críticas circunstancias por que atraviesa la nación.

Circula el rumor de que el gobierno inglés oculta noticias desagradables recibidas del Transvaal.

El Sr. Silvela conferenció ayer con el ministro de Marina, intentó convencerle para que transija en el proyecto de fijación de fuerzas navales, aceptando la modificación que aprobó anteayer el Congreso.

El Sr. Ramos Izquierdo se negó a ceder diciendo que no tiene que consultar con nadie sobre el proyecto que presentó, porque éste fué aprobado por el Consejo de ministros, y por consiguiente la derrota parlamentaria no le afecta a él solo, sino a todo el Gobierno.

Además expresó en términos enérgicos su disgusto con el Sr. Silvela por lo ocurrido.

Dijo también que había propuesto en el proyecto aumentar el número de barcos, haciendo que presten servicio algunos de los suprimidos, porque cree que son necesarios para la vigilancia de las costas y rías, con objeto de perseguir el contrabando, aparte de que estos buques no llevan artillería, y por lo tanto es reducida su tripulación.

Terminó diciendo que está dispuesto a plantear la crisis en el Consejo de ministros que se reunirá esta noche si el gabinete no le apoya.

Es probable que si no puede evitarse la crisis se aplazará su planteamiento hasta después de las vacaciones de Navidad.

Se ha celebrado esta noche Consejo de ministros, durando dos horas.

Se discutió principalmente la cuestión del ministro de Marina.

Este mantiene su dimisión si no se accede a que el proyecto de fuerzas navales se apruebe en su totalidad como lo presentó.

En el Consejo hubo larga discusión sobre el asunto.

Se convino en que el Sr. Ramos Izquierdo conferencie hoy con el presidente de la comisión, que es Silvela, para buscar una fórmula que armonice lo votado en el Congreso con los propósitos del ministro de Marina, y que se le den medios para atender a

Ingleses y boers

Poco a poco, con objeto de que la realidad sea fácilmente digerible para los estómagos británicos, van llegando del teatro de la guerra noticias sueltas que confirman nuestros cálculos respecto a la derrota sufrida por el general Clements; ya está fuera de toda duda que el desastre fué mucho mayor de lo que en un principio se suponía, y no es exagerado suponer que las pérdidas inglesas se elevan a cerca de 1.000, por todos conceptos.

Ahora bien; el general boer De la Rey, unido tácticamente para realizar su victoriosa operación a Meyer, ¿ha actuado en ella como guerrillero ó como jefe de fuerzas regulares? Su operación militar, que ha destruido una importante columna, ya establecida en el campo del combate, ¿ha sido una sorpresa ó emboscada de esas que tan frecuentemente preparan las partidas irregulares, ó ha sido un combate dispuesto de una manera regular y con arreglo a todos los principios tácticos y estratégicos de la guerra?

Es indiscutible que la operación se ajusta más a las condiciones de esto último que a las de una estratagemata de guerrilleros; los boers manifestaron su presencia é iniciaron el combate con más inteligencia militar que la que los ingleses habían tenido para establecerse en sus posiciones y la que demostraron para defenderlas; supieron buscar el efecto táctico del ataque de flanco y procuraron ante todo dirigirlo sobre aquellas posiciones que les permitía dominar la línea de retirada de los británicos, y cuando generalizaron el combate, haciendo avanzar sus escalones, podían abrigar ya la seguridad del éxito y contar con que aquellas fuerzas se les rendirían indefectiblemente. Y si ellos lo hicieron con una pericia de que sólo dan ejemplo los generales de grandes prestigio, Clements volvió a ser en cambio el caudillo desgraciado, imprudente de Stormberg; pues no tiene justificación que en campo abierto fuera copada su columna por un núcleo enemigo próximamente igual en número al de las tropas a sus órdenes.

De esta operación, así como de otras varias en que los ingleses han resultado vencidos en estos últimos días, y de muchas más que se calla la información inglesa ó toca muy de soslayo para atribuirse triunfos que no existen, dedúcese que el estado moral de los boers gana de día en día a medida que pierde el de los ingleses; dándose el caso de que mientras los primeros manifiestan su decisión de luchar hasta morir, los ingleses que están en África quieren volver a la Metrópoli y los que están en Inglaterra no quieren ir a África, ofreciendo así ante el mundo y ante el viejo Krüger el espectáculo de una desmoralización que angura su cierta derrota ó su indiscutible ruina.

las necesidades de los servicios, según su proyecto.

Como esto es materialmente imposible, puede decirse que la crisis está aplazada, pero no conjurada.

El ministro de Estado dió cuenta del tratado concertado con los Estados Unidos sobre la venta a éstos de las islas de Gagayán, Joló y Sibute.

Se presentará a las Cámaras para que lo rectifiquen; primero al Congreso.

Aprobáronse varios expedientes de adquisición de materiales y sobre carreteras.

Respecto a las vacaciones parlamentarias, como hay proyectos urgentes pendientes de aprobación, se acordó que mientras haya en Madrid número suficiente de senadores y diputados para la aprobación de las leyes, sigan las sesiones hasta la aprobación de aquellos proyectos.

Los proyectos que el gobierno considera urgentes son los relativos a las fuerzas de mar y tierra que deben regir en 1.º de Enero próximo.

El gobierno cree que se votará hoy en el Congreso el Mensaje, pues sólo faltan a hablar Romero Robledo y Gamazo.

TERRIBLE CATÁSTROFE

Hundimiento de una azotea.—Diecisiete personas abrasadas.—Ochenta y dos heridos graves.

Horribles son los detalles que leemos en la prensa de Nueva York dando cuenta de un tristísimo accidente ocurrido en San Francisco, California.

Una gran multitud, compuesta de más de 300 personas, jóvenes y niños en su mayor parte, se habían posesionado de una de las azoteas de la fábrica de cristales San Francisco and Pacific, con el objeto de presenciar una partida de pelota que había de celebrarse entre las Sociedades Stanford y University of California, de aquella ciudad.

Poco después de comenzada la fiesta, se sintió un estruendo horrible, producido por el hundimiento de la citada azotea.

La mayor parte de las personas que en ella había cayeron desde una altura de 60 pies a un enorme horno encendido, pereciendo 17 abrasadas por las llamas y 82 recibieron tan graves heridas, que créese morirán muchas de ellas.

El ruido producido por el hundimiento se sintió a una gran distancia, y de todas partes acudieron las gentes al lugar de la catástrofe.

Todas las ambulancias de los Hospitales y cuantos coches se encontraban al paso, fueron empleados para la conducción de los heridos, siendo tantos el número de éstos, que solamente en uno de los Hospitales son 36 los niños heridos que hay.

La población está afectadísima con esta horrible desgracia.

UN FERROCARRIL AÉREO

El conde Pompio tiene actualmente en estudio un proyecto de

navegación aérea entre Douvres y Calais, no debiendo invertirse en cada viaje más de quince minutos.

El pensamiento del conde Pompio es muy sencillo. Dos gruesos cables de acero, uno superior cargado de electricidad y el otro destinado a dar estabilidad a la instalación, los que estarán sostenidos por cincuenta globos cautivos y amarrados por sus extremidades en los puntos más altos de Douvres y Calais. Por estos cables se deslizará un carruaje provisto de un poderoso motor eléctrico y capaz de contener hasta diez personas, que correrá con extraordinaria velocidad.

El carruaje estará construido con aluminio y corcho, de suerte que dada la hipótesis de la rotura del cable y su caída al mar, flote en las aguas. Grandes globos cautivos soportarán las estaciones de término y otros más pequeños ascenderán y descenderán a los viajeros.

El conde Pompio tiene una grandísima fé en el resultado de su proyecto.

Noticias militares

Estudios y trabajos actuales sobre Artillería en Francia, Alemania, Italia, Austria é Inglaterra.

Segue en casi todas las naciones y vigoroso el febril deseo de dotar a sus Ejércitos de cuantos adelantos ofrece la ciencia del arte militar.

El estudio de las modificaciones de táctica, del cambio de organización de las unidades tácticas y de combate, los cambios y las prácticas no cesan; pero donde actualmente se advierte mayor animación y mútuo celo es en los problemas referentes a la Artillería, que siguen reconcentrando sobre sí la atención de los técnicos, sin duda alguna por las lecciones que la campaña del Transvaal ha ofrecido y ofrece.

En Francia, la casa Saint Chamond ha expuesto una nueva pieza sobre la cual se habla mucho. Es un mortero para Artillería de campaña. Lo que más llama la atención es su pequeño peso, que es de 79 kilogramos; el del proyectil es de 7,5; la velocidad inicial 290 metros; el calibre 80 milímetros. Su alcance es de 4.500 metros para un ángulo de elevación de 45°. El aparato de cierre, muy sencillo, es del sistema Dannancier. El montaje se descompone en dos partes para facilitar su transporte a lomo; resiste bien el tiro con los mayores ángulos y el retroceso se halla atenuado casi en absoluto, pudiendo dispararse 12 granadas por minuto.

Aparte de esto, según la opinión de los extranjeros que han hecho estudios bastantes detenidos sobre las últimas manjobras del Ejército francés, el nuevo cañón de que está dotada su artillería es el arma más eficaz entre las modernas de su clase, constituyendo un verdadero progreso por su sistema y la facilidad con que se maneja.

Alemania sigue fijando su atención en las ametralladoras, haciendo experimentos sobre la organización de batallas dotadas de este armamento y su colocación en el mecanismo articulado del Ejército activo.

hecho experimentos con estas... las, compuestas de seis ametralladoras, tiradas por dos parejas de caballos, montados por conductores de Artillería y servidas por cuatro artilleros, dos sentados sobre el afuste y otros dos en el avante; además, va un cabo montado, que es jefe de pieza. Cada ametralladora va provista de un escondido protector de acero, es automática y de las que utilizan el retroceso; los cartuchos van colocados en cintas de 4 250, disparándose dos de ellas por minuto. Estas baterías han sido asignadas a unidades de Infantería; actualmente hay diez de ellas en otros tantos batallones de Cazadores y en dos regimientos de Infantería, y se propone llegar a tener 19 en tiempo de paz y 38 en caso de movilización.

Italia sigue imprimiendo gran actividad de sus estudios y trabajos sobre Artillería. En el dictamen que el Cuartel de Artillería ha dado sobre el nuevo cañón de siete milímetros, de tiro rápido, se ha añadido a los méritos ya conocidos de esta pieza el de haberse conseguido con ella una potencia balística superior a la de calibre nueve. Estas baterías de siete, tiro rápido, serán arrastradas por seis caballos, y como son más ligeras que las que hoy posee el Ejército italiano no se obtendrá mayor velocidad en sus movimientos tácticos.

Los italianos han fijado también su atención en el problema de la Artillería de montaña, que parece ser uno de los que más preocupan hoy y por ello han estudiado y experimentado una nueva pieza, de la cual se desconocen las condiciones, y que esperan poder adoptar definitivamente por todo el próximo año.

Y no despreciando el menor detalle que en el extranjero se observa, Italia está estudiando también la aplicación de los obuses a la Artillería de campaña.

Austria no se detiene en este movimiento general y tiene el proyecto de adoptar tres nuevos sistemas de cañones: uno de tiro rápido de 7 á 8 centímetros de calibre, con piezas de gran movilidad, que están llamadas a ser mejores de la Artillería de campaña; otro el obús ligero de campaña, que con menos movilidad, como es natural, que las piezas de 7 á 8 libras sapa en calibre y peso de proyectil, obús que pueda utilizarse para blancos acuitos, para lo que no sirven los cañones ordinarios; y el tercer sistema una pieza que superando al obús ligero en peso y calibre, se puede utilizar para las baterías de sitio.

Los austriacos no han terminado completamente los trabajos referentes a estos tres sistemas por el temor y el recelo que les infunden los adelantos de la Artillería en los demás países se ocupan de la disminución del retroceso, cambio del proyectil, cureña inmóvil, calibre y aparato de puntería y estos son los problemas que tienen perfecta y completamente resueltos.

El material para estas piezas se sabe que es un bronce que se afirma, supera al acero-níquel empleado hoy en algunas naciones.

Inglaterra atareada en sus campañas en el Sur de África ó excesivamente reservada, no se sabe que se escape por ahora mas que de introducir mejoras, que no dejan de ser importantes, en su Artillería de montaña, que destina á la India inglesa. Estas piezas se cargarán con cordita.

Otro día nos ocuparemos de los estudios y trabajos sobre Artillería de Rusia, Suiza y Bélgica.

CRONICA

El distinguido Sr. Gobernador civil D. Ramón Pachol, nos ha remitido unos bonos para que los repartamos entre los pobres más necesitados.

Publicaremos los nombres de las personas á quienes les entregamos los bonos.

Agradecemos al Sr. Pachol la atención que con nosotros ha tenido, y tenga la seguridad de que los necesitados agradecerán la conducta honrada del que invierte en obras de misericordia lo que otros se quedaban para comenzar á practicar la caridad por sí mismo.

—Esta noche se verificará en el Teatro Principal la novena función de abono poniendo en escena «La Fiesta de San Antón», «Las Bravías» y «La Cruz Blanca».

Esta última, compuesta de cinco cuadros se representará con todo el alicance, vestuario y decorado que requiere su importancia.

—Según se ha anunciado, la compañía cómica lírica que dirigen los señores Rasover y Taberner, están ensayando las obras «Tompanica», «María de los Angeles», «Viaje de Instrucción», «Barquillero», «Trasfaltar» y otras.

—El número de «El Noticiero Turonense» recibido hoy en nuestra ciudad, lleva su primera plana orlada con motivo de haber llegado á Tarnel por primera vez con un tren de balastro la locomotora del ferrocarril central de Aragón.

Describe el júbilo que ha reinado en Tarnel con tal motivo y los festejos que en su celebración se han hecho.

El delirio del vecindario á la llegada del tren fué indescriptible.

El Sr. Barín repartió 500 pesetas entre los trabajadores que se ocuparon en el asiento de la vía.

Al llegar la máquina, se echaron al vuelo las campanas y el campanico del ángel.

Anoche los socios del Circolo Tarolense obsequiaron con un banquete en la fonda del Taria á los jefes, subjefes y lieteros de las obras.

Nosotros celebramos también esta importantísima mejora de Tarnel, que hará aumentar la riqueza de esa provincia hasta ahora tan abandonada, y que estrechará en lezos de amistad á Tarolenses, Valencianos y Castellanos.

—Se dá por seguro que esta noche ó mañana saldrá una numerosa comisión á Barcelona con el objeto de hacerse cargo de los libros y papeles de la quebrada sociedad «La Vida».

Si ello es cierto mañana nos ocuparemos de este asunto que esperamos dará juego.

—Durante el día de ayer se han recaudado por concepto de consumos 1626 50 pesetas.

—Por ascenso del que la desempeñaba ha quedado vacante la escuela de niños de Cuevas de Vinromá.

—Cumplimentando un exhorto del Juzgado Instructor de Valencia ha sido detenido anoche en esta capital Francisco Serrano Arambur, el que ha pasado la noche encerrado en la cárcel.

—En el salón de sesiones de la Excelentísima Diputación provincial ha quedado instalada la escultura que como muestra de aplicación ha enviado desde Barcelona el pensionado señor Follá.

Este primer trabajo ha llamado la atención y revela las buenas aptitudes que concurren en el joven artista que en tampoco tiempo ha hecho adelantos positivos en su difícil arte.

—Hoy en el tren de las diez de la mañana ha salido para Alicante el jefe de los socialistas españoles com-

pañero Pablo Iglesias; á despedirle acudió numerosa comisión de las sociedades de trabajadores de esta capital.

Lleve feliz viaje.

—Esta tarde hemos recibido la visita de nuestro buen amigo el alcalde de Vall de Uxó D. Joaquín Peris.

También ha venido á esta capital y hemos saludado, nuestro querido amigo el alcalde de Nules D. Manuel Bartrina.

Bien venidos.

—Ayer se inscribieron en el Registro civil dos nacimientos y cuatro defunciones.

Sección de higiene

Lo recordado por esta sección desde el 8 de Noviembre pasado á 30 del mismo mes y en Diciembre importa la cantidad de 589 pesetas, las que han sido distribuidas en la siguiente forma:

Al médico higienista en los meses de Noviembre y Diciembre 160 pesetas; al agente recaudador Sr. Oliva en iguales meses 40; al agente José Barbará 50; á D. Antonio Arbiol encargado de la sección 50; en bonos á los pobres 299.

Estos 299 bonos han sido repartidos hoy mismo por orden del Gobernador Sr. Pachol á distinguidas señoras de esta capital para que los repartan á los pobres.

También ha remitido ocho bonos á cada de los directores de la prensa local.

SUCESOS

Detenido por robo en Villafamés

Como presunto autor del robo de dos conejos de la casa del vecino de Villafamés Miguel Tena Maria, ha sido detenido y entregado al Juzgado José Barrera Navarro residente en la masía de Bamonda.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—Santos Tomás apóstol y Severino obispo confesor. Témposas Ayuno.

CUARENTA HORAS EN LA IGLESIA DE LA Purísima Sangre.

CONFERENCIA

EN EL CENTRO OBRERO DE LA CALLE DE SAN BLAS

Concurridísimo vimos anoche el modesto salón del Centro de Sociedades obreras de compañeros, ansiosos de oír la fácil palabra del propagandista español de las doctrinas sociales, el compañero Pablo Iglesias.

A las nueve después de constituida la mesa hizo uso de la palabra el presidente Cecilio Martí manifestando el objeto de la reunión.

Concedida la palabra al compañero Violat, representante de las Sociedades de Aserradores mecánicos de Valencia, expuso en dialecto valenciano el buen resultado que les produjo la cooperación, con solo la suscripción de 0 40 pesetas por semana, puesto que, pudieron conseguir el sufragar los gastos de la huelga, como protesta á las exigencias de los patronos y pudiendo llegar á una trensación honrosa por la que han disminuido las horas de trabajo y aumento de jornal.

EL NUEVO SIGLO
HORNO Y PASTELERIA
VICENTE AÑOLS
COLÓN 26, CASTELLÓN

Elaboración diaria de repostería y pasteles con variación, he- lados y vinos generosos.
Previo encargo se sirven con economía LUNCHS para bodas y bautizos.
Especialidad en pasteles de confituras en todas clases, propios para Navidad.
En esta casa se reciben encargos de pasteles de confituras para las próximas PASCUAS DE NAVIDAD.

El presidente de los socios y arrastradores Avaro Diego habió después en apoyo de la unión y fomento de las agrupaciones.

El compañero Carbonell, obrero semolero, es de la misma opinión y deduce consecuencias en favor de las agrupaciones socialistas en vista de la prosperidad de la sociedad en la actualidad, comparada con la época en que por primera vez les visitó el compañero Iglesias hace tres años.

Martínez Barrajón, tipógrafo, con fácil palabra apoyó la necesidad de hacer la lucha, no al capital sino á los acaparadores.

Después de este obrero se levantó el compañero Pablo Iglesias que fué saludado con entusiastas aplausos, y comienza su discurso saludando á las agrupaciones y les dice que no viene á pronunciarles sensacional discurso, sino llamado por los Aserradores mecánicos de Valencia para solemnizar con un mitin el triunfo que han alcanzado, como Presidente de la Unión General de Trabajadores.

El estado actual de las sociedades obreras dice que cual niño están faltas de fuerza, que necesitan desarrollarse con el estudio trabajo y penetrarse de la idea á fin de hacerse aptos, fomentar la unión que es la fuerza para poderse lanzar á la lucha con la seguridad de conseguir la victoria.

Nada tan contraproducente, como engreídos por la espontánea unión, lanzarse á la lucha, pues así como los ejércitos no se forman por el solo hecho de reclutar los individuos que lo constituyen, sino después de haberles enseñado el manejo de las armas y en una palabra, las obligaciones y deberes pueden formar los que se denominan unidades tácticas y ejecutar los actos que en un momento dado ordena la voz del general, del mismo modo deben constituirse las agrupaciones obreras.

A grandes rasgos explica el por qué no puede tener el patrono corazón, por la necesidad de defender el capital, puesto que, si atendiese á sus impulsos generosos, la competencia de los demás, le llevaría á la bancarrota.

Se ocupa de las autoridades, las que no aparecen, dice, cuando el obrero se queda sin trabajo, ó las desgracias le hacen arrastrar miserable vida, sino cuando los capitalistas les necesitan para defender sus intereses. Critica la formación de los talleres colectivos puesto que nunca podrán compatir con los creados y apoya en vez de ese procedimiento el de negar los brazos: única fuerza de resistencia posible.

Y por último, manifiesta que, la unión debe ser basada sobre la perfección, defensa y apoyo de todas las clases obreras; que las huelgas deben hacerse cuando existan motivos que las justifiquen sin producir agravadas ni disturbios, único caso en que son amparadas por la Asamblea general.

El orador es aplaudido por su sensata peroración y el presidente dió por terminada la reunión.

La autoridad estuvo representada por el oficial del gobierno civil don Antonio Albiol.

Cuentos ajenos

EN SILLA DE POSTA
Era la una de la madrugada.

En el salón de fumar de Riding Club, seis ó siete jóvenes hablaban de caballos y de mujeres.

De pronto, un anciano que estaba en la reunión se levantó, arrojó su cigarro á la chimenea y se retiró después de haber dado la mano al duque de Clerval, que hablaba con él.

—¿Quién es ese caballero?—preguntó un joven de veintidos años.—Me parece que está algo nervioso.

—Ese caballero—contestó el duque—es el marqués de Champdivers.

—Pues para un hombre de su edad es sumamente púlico.

—No lo crea V. El marqués ha sido un gran conquistador. Sino que pertenece á la antigua escuela, que tenía por norma respetar el honor de las mujeres. ¿Quiéren Vies. que las res. ra la trágica historia que él y yo recordábamos hace un momento?

Por toda contestación, el auditorio formó un círculo alrededor del duque.

—La aventura—dijo el Sr. de Clerval—ocurrió en los últimos años del reinado de Luis Felipe. Todos los años, después de Pascua, la marquesa de Champdivers, ya viuda, y su hijo, á quien acaban Vides. de ver, iban á pasar algunas semanas á su castillo de Normante.

La madre de mi amigo viajaba en silla de poste, no deteniéndose más que para dormir una noche en París cuando hacía el viaje desde Borgoña.

Maximo—que así se llama el marqués—era un gran jinete y acompañaba siempre á su madre á caballo.

Un día, al regresar á su domicilio de Borgoña el improvisado postillón encontró entre Mejan y Montecan una silla de poste en la que iban dos mujeres, al parecer una señora con su doncella. Entre las dos tendrían unos cincuenta años, y entrambas eran extraordinariamente hermosas.

Champdivers se acercó al carruaje deseoso de ver á las mujeres, cuando una de ellas le preguntó con acento italiano:

—Diga V., joven, ¿va V. muy lejos?

—A Dijon, Sra.—contestó el marqués con el sombrero en la mano.

—¿Se detienen allí sus amos de usted?

—No, Sra. Nuestro castillo está mucho más allá.

—¿Quiere V. hacerme el favor de encargarse hasta Dijon mis caballos al mismo tiempo que los de...?

—Mi ama le marquesa... contestó Champdivers en la lengua del Tasso.

—Se cumplirán sus deseos, señora, y desde Dijon en donde quedará libre, me pondré en absoluta á las órdenes de vuestrencia.

—Corriente, Sapongo que en cada

Capas

Se ha recibido 11, 12, 13, 14, 15, 1

Feder

BOCA, GA

A BASE DE CO

Es el mejor re- garganta y voz. Todos los médicos tados que obtiene DE VENTA: F Castellón y prin

parada encontraré mis ca- parados.

Será vuestro servicio. Y el elegante postillón mano que le daba un Luis.

—¿Se ha vuelto V. los viejeras frunciendo el ceño.

—Dispésemse V, se obedecer á una costumbre.

El Luis había caído al recogido por un pastor, tras del jinete para en moneda.

—Quédate con ella—dijeron. Pero, señora, ¿quién debo pedir los caballos?

La viejera pronunció que durante el invierno pronunciado con frecuencia la Ventadour por infinidad.

(Se cont

Información esp

POR TELÉFONO Y T (SERVICIO DE LA M Madrid 20

Viaje de Krü

Llegó Krüger á Aneste. Recibióle las autoridades chando al ayuntamiento.

Durante el tránsito fué sime.

El burgomaestre dijo en ción que tenía la esperanza conseguirá una paz honro

Krüger respondió: «F intervenció de la Provid que en las potencias.»

Vine á Europa cumpliendo mi gobierno para que guerra bárbara.

Krüger será obsequiado lunch.

Fin de sesio

Las sesiones de Cortes serán el día 22, gestion bierno que se llegue á un la aprobación de los proy necesitan para el 1.º de E

Sobre la ley del

Petición de rel

Se han reunido los re- de casi todas las sociedad fías industriales, con obj al ministro de Hacienda ción en que se le ponga d incongruencia que result de tales sociedades por la bre el pago del 1 por 100

Capas Madrileñas Temporada de invierno DE 1900 A 1901

Se ha recibido un gran surtido de capas en paño azul y café desde 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16 hasta 20 duros. Impermeables en negro y colores.

Federico Alicart, Mayor 45, Castellón

BOCA, GARGANTA, VOZ

PASTILLAS FONT

A BASE DE COCAINA Y MENTOL

Es el mejor remedio para las afecciones de la boca, garganta y voz. No contienen ninguna sustancia nociva. Todos los médicos las recomiendan por los buenos resultados que obtienen.

DE VENTA: Farmacia del AUTOR, Enmedio, 18, Castellón y principales Farmacias.

de hoy se votará ésta y quedará aprobada.

Los diputados existentes en ésta están haciendo la maleta para ausentarse tan luego termine esta votación.

Todos opinan que el sábado se suspenderán las sesiones.

El tiempo

Hoy ha amanecido el día nublado y se siente mucho frío en esta Corte.

Consejo de ministros

El celebrado esta mañana en Palacio presidido por S. M. ha sido breve.

El Sr. Aznaraga ha dado cuenta a la regencia de los asuntos parlamentarios y de lo referente a la disolución del proyectado enlace de la princesa de Asturias.

Terminado el Consejo los ministros han pasado a las habitaciones de la infanta Isabel para campamento por ser hoy el día de su cumpleaños.

La guerra en Africa

Es objeto de muchos comentarios la noticia confirmada de que los 700 boers que han atravesado el río Orange por la parte Oeste es de Aliwal North lograron penetrar en la Colonia del Cabo después de un encuentro con las fuerzas coloniales en el que las derrotaron, haciéndoles emprender la fuga con notables pérdidas.

Se asegura que en cuanto el Zar regresé a San Petersburgo recibirá al presidente Krüger.

Adhesión

Las sociedades obreras de Bilbao se han adherido al proyecto de construcción de Sanatorios.

El Dr. Moliner ha sido vivamente aplaudido.

Concesión de sueldo

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una Real orden concediendo al capitán D. José Sánchez Daza la paga de Noviembre del 78.

De Málaga

Hoy ha aparecido en la escollera el cadáver de un marino alemán ahogado a consecuencia de la catástrofe ocurrida hace poco.

Después de reconocido se le ha dado sepultura.

La «Gaceta»

Este diario oficial publica hoy el tribunal de oposiciones a las escuelas de niñas vacantes en varias provincias.

Reunión importante

En este momento se halla reunida la comisión que entiende en el proyecto de ley fijando el contingente de fuerzas navales.

Asiste a ella el ministro de Marina. Se espera con gran impaciencia el resultado de esta reunión.

Buques ingleses

Han fundado en el puerto de Cádiz dos torpederos de la escuadra inglesa, habiendo salido poco tiempo después, con rumbo a Argel.

Hallazgo

En Palma, haciendo unas excavaciones, han descubierto resto de un monumento hallándose monedas y objetos de arte de inestimable valor.

CONGRESO

Sobre la sesión a las 2 35 bajo la presidencia de Villaverde.

El Sr. Parros llama la atención del Gobierno acerca de la venta de la Isla Salvora a los ingleses y dice que aun cuando sea de propiedad particular constituye un atentado a la soberanía nacional vender a extranjeros terrenos que forman parte de las costas españolas.

Le contesta Sánchez Toca quien elogia la moción del Sr. Parros y se identifica con su pensamiento, pero cree difícil la solución de este problema por no ser la ley todo lo explícita que fuera de desear para solucionar esta cuestión.

Rectifican ambos oradores. D. Eugenio Silvela denuncia varios abusos cometidos por el Ayuntamiento de Mérida.

Habían después los Sres. Bazaña, Suárez Inclén y Vincenti promoviendo un animado incidente en el que interviene el Sr. Sánchez Toca.

Trátase de el tan debatido asunto de la pasta en Galicia.

Después se hacen varias preguntas de escaso interés.

El Sr. Moral de Oslatrava pregunta al Sr. Ugarte qué medidas ha tomado acerca de la triquinosis pues va tomando gran incremento y nada se ha hecho que él sepa, para contenerlo.

Dirigiéndose al ministro de Marina pide explicaciones sobre lo ocurrido en el Ferrol con la fragata «Asturias».

El ministro de Gracia y Justicia reproduce el proyecto de ley aprobado en el Senado sobre abono de prisión preventiva.

Ugarte reproduce lo referente al descanso dominical.

Moré habla sobre la langosta preguntando si se ha presupuestado la cantidad necesaria para realizar los trabajos de extirpación.

Castillas pide traigan al Congreso los presupuestos municipales de Barcelona, Valencia y Sevilla y anuncia una interpolación para tratar acerca de ellos.

Orden del día.—Contestación al mensaje de boda.

Comencé el primer turno en contra Romero Robledo; dice que los matrimonios regios no son como los particulares: en éstos sólo se desea la felicidad de los novios, y en aquéllos hay además otros extremos que interesan al país.

Recuerda los buenos oficios del emperador de Austria, cuando la boda de la reina regente; añadiendo que la dinastía Borbónica queda reducida a España. (El presidente le llama el orden).

Expone el orador a grandes rasgos, el conflicto que podría sobrevenir si D. Jaime el hijo del pretendiente, pidiera la mano de cualquier otra infanta española, porque en esa forma vendría a ocupar el Trono la causa carlista.

Continúa afirmando que es justo censurar al hijo de Caserta por cuanto las culpas de los padres alcanzan a los hijos, bajo el punto de vista político y social.

Combate la renuncia de la pensión diciendo que es más aparente que real, por cuanto los hijos de la princesa y de Caserta serán príncipes, cobrando por lo tanto 30.000 duros anuales.

Ora el orador que Caserta ha venido más que para entregar la carta, con la pretensión de que formaran las tropas a su paso.

Conceptúa grave el voto del Parlamento, y dirigiéndose a Sagasta termina, negando su afirmación de que continuará el turno de los partidos.

Contesta a Romero, Ossa que continúa en el uso de la palabra al terminar esta conferencia.

Comentarios

Hay gran efervescencia en la Cámara, viéndose muchos Diputados que raramente asisten al Congreso.

Créese que tan pronto se termine la discusión se votará el Mensaje siendo aprobado.

La Comisión de

fuerzas navales

El resultado de la reunión de esta Comisión es la de que no han aceptado los liberales lo propuesto por el ministro de Marina.

Es creencia en vista de ello que Ramos Izquierdo insistirá en su dimisión.

Cuestión obrera

Los obreros bilbaínos se han reunido acordando no admitir el reglamento presentado por los patronos, para la organización del trabajo.

DESDE BARCELONA

Barcelona 20 6'30 t.

Plausible medida

La policía por orden del gobernador Sr. Hincosá recoge todos los libros, folletos y estampas porcuera-finas.

Esta medida ha merecido los más entusiastas aplausos.

Desgracia

En Cornellà ha ocurrido una sensible desgracia pues estando varios operarios elevando un bloque de más de 100 toneladas se rompieron las cadenas hiriendo a tres y uno de ellos ha sido recogido «ánimo».

De regreso

La comisión de catalanes que fué a Madrid a felicitar a Romero Robledo ha regresado en el correo altamente satisfecho.

«La Patria»

Este batallador periódico denuncia nuevos gazapos y pide que las autoridades vigilen a determinados comerciantes que no se sabe como pueden sufragar sus proligalidades y se convencerán de desaprensivas causas del último levantamiento carlista.

Ultimos cambios

Franco 34 38.

Libras 33 68.

A. M.

DESDE VALENCIA

Valencia 20, 6 40 t.

Desgracia

Junto a Manises, en el filtro de las aguas que abastecen a la población, se ha encontrado el cadáver de una agraciada joven con heridas en la cabeza.

Supónese que se trata de un crimen.

De la casa

GENARO CORBONS Y COMPAÑIA

Continuación en Barcelona a las 5'04 de la tarde del 20 de Diciembre de 1900.

Interior.	71 30
Exterior.	60'00
Amortizable.	91'30
Colonial.	78'50
Nortes.	49'65
Alicantes.	73'75
Cubas del 89.	84'87
Cubas del 90.	71'87
Kilipinas.	05'00
Aduanas.	00'00
MADRID	
Interior.	71 30
PARIS	
Exterior.	70'25
Oranes.	21'10
GIROS	
Peris.	34'70
Londres.	33'76

Corredor de Comercio. Carlos G. Espartero.

Imp. & c. de V. Bayo.

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA)

Madrid 20, —11m.

Viaje de Krüger

Llegó Krüger a Ansterdam. Recibióle las autoridades, marchando al ayuntamiento.

Durante el tránsito fué aclamadísimo.

El burgomestre dijo en una alocución que tenía la esperanza de que se conseguirá una paz honrosa.

Krüger respondió: «Fíjense en la intervención de la Providencia antes que en las potencias.»

Vine a Europa cumpliendo órdenes de mi gobierno para que cesara la guerra bárbara.

Krüger será obsequiado con un lunch.

Fin de sesiones

Las sesiones de Cortes se suspenderán el día 22, gestionando el gobierno que se llegue a un acuerdo para la aprobación de los proyectos que se necesitan para el 1.º de Enero.

Sobre la ley del timbre Petición de reforma

Se han reunido los representantes de casi todas las sociedades o compañías industriales, con objeto de elevar al ministro de Hacienda una exposición en que se le ponga de relieve la incongruencia que resulta de imponer a tales sociedades por la ley del Timbre el pago del 1 por 100 en concepto

de negociación de acciones, cuando el capital social no tiene que responder al fisco de operaciones comerciales ejenas a la entidad.

Por unanimidad ha sido aprobada la exposición por los industriales reunidos.

Pídese en esta documento al ministro de Hacienda que dicta una aclaración a la ley, para que conste que al impuesto no ha de afectar a las sociedades industriales tarifadas, ó bien que se eleve a las Cortes un proyecto de ley modificando las disposiciones que se impugnan.

Será enviada la exposición a la mayor brevedad sucrita por los representantes de todas las sociedades industriales de Zaragoza.

Se espera que las sociedades de otras capitales formularán idéntica petición.

Conferencia telefónica

DESDE MADRID

Madrid 20, 6 30 t.

El Imparcial

Consulta la derrota sufrida en el Congreso el proyecto de fijación de fuerzas navales y pide la mayor penetración de la mayoría ó de lo contrario ninguno de sus proyectos serán viables.

El Liberal

De las consecuencias de la derrota que ha sufrido el gobierno, derrota que es de gran significación política como también la gran opinión liberal que anima al país.

El País

Se ocupa de los discursos pronunciados por los diputados Canalejas y Sol y Ortega y dice que la monarquía por ser contraria a naturaleza no debe acortarse.

El Globo

Este diario dirige hoy enérgicas censuras a «La Epoca» porque para defender al Sr. Silvela se vale de argumentos y conceptos que atribuye al Sr. Sagasta sin que éste los haya manifestado en el Congreso ni en parte alguna.

Hombre prevenido...

Esta mañana han llegado a esta Corte muchos diputados que habían salido adelantando las vacaciones.

Han sido llamados con urgencia para votar la contestación al mensaje de la boda.

Puede asegurarse que en la sesión

ANUNCIOS

EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE

Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre.

Anuncios y esuelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esuelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas.	15.000.000
Reservas		11.002.839'98
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.		230.681.890'25
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....		16.667.244'40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barcelona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELI, Faleó, 8.—Castellón.

Guano Ancora

DE LA

SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España Alejandro Pik.—Bailén, 17. BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.—Desconfiar de las imitaciones. Guano G. para cereales, remolachas, hortalizas, cáñamo, maíz, etc. etc.—Guano E. para patatas y toda clase de tubérculos.—Guano W. especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é ingertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase G. ESPECIAL PARA ARROCES y otra clase W. ESPECIAL PARA NARANJOS destinados exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas asegurando á cuantos agricultores las ensayen, un rendimiento en las cosechas, superior al obtenido con el empleo de cuantos guanos se hayan empleado hasta la fecha.

Depositario en Castellón: F. CAZADOR CARPI.

Importante

ESQUELAS MORTUORIAS RECORDATORIOS PARA FUNERALES

facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquilinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

TARJETAS VISITA

DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLÓN

José Ballester

Médico-oculista



(TORTOSA LA CENIA)

Extras cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.
Consulta de 10 á 4 tarde.

DINERO

Vicente Gaya Canelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares, comerciantes y artesanos en pagados, recibos y letras al precio módico de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda su provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: también hace operaciones con importantes y la garantía es sólida á ocho días al $\frac{1}{2}$ por 100 para Castellón y toda su provincia.

González Chermá 8 (Castellón) pral.

SOCIETE SAN GOBAIN CHAUVEY ET CIREY

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

GUANO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniacal equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

GUANO VALENCIANO

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

ABONO VITÍCOLA

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo V. Morá. Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41. D. Pascual Segarra, Vall de Uzó, San Oribital, (Farmacia).—Director general en España de San Goibain, Catedrático de Química. Nota: El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses cuando el abono

Subscription

Castellón, un mes.
Fuera, trimestre.

Número sueldo 3 céntimos

Año VIII.—Núm.

ARRIMANDO EL ASO

A S

Perdonen nuestros vulgares del título que estas líneas; á punto de do de borrarlo una pero lo mantenemos, la fidelidad y exactitud representa el tema, de tratar en este artículo.

Hablemos de Sagas reciente discurso, da gundo golpe en estas al asunto que hoy orentemente la atención y aun estábamos por la extravía, hasta el revela El G'obo soplan mente en la trompeta y apellidando á Sagas tone español, después parar su gestión con tre great old man del E nico.

La comparación en Inglaterra apellidado anciano» y el Sr. Sag un anciano á secas, pia en vez de un per de que la incluya Ge Paralelos que anunc próximo almanaque, cua'es, se encuentra tan ingeniosos como Claudio Moyano y de Pidal, Mendizábal salazar, D. Juan Prim nando Prim... o, etc.

Bien raza el clá español aquello de q sabe más por vieja diablo»; el Sr. Sagast mentir, y o'recemos su discurso buena ello, al tratar de turnantes, y de los circunstanciales, asu ne tanto que ver con la princesa, como moro Muza; pero el cuya leyenda de cuc la única que nos que ña, aprovecha la manifestar que acat bre del partido liber tad de las Cortes, pa recompensa que me de acatamiento y su

Y para ello—pa Poder, que es en s des-a el Sr. Sagast rodeos y manejos o tando textos de Gladstone y Disraeli mento uno de este gurando que «sin de dos grandes part tes, se corre el peligrar al despotismo y ción del régimen par y añade el Sr. Sa guiente conclusión propia. «Bueno está gobiernos circunst que cuando gober dos robustos, de la ha pasado lo que D do...! (Grandes risa lados de la Cámara «¡Lástima que el lista y político in da Conihely y Sibyl, Lord Bentink en la